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Abertura: O Secretário Executivo do Conselho Milton Zuanazzi iniciou a reunião saudando os 
presentes, destacando a significativa presença dos membros e, em nome do Ministro Celso 
Sabino, declarou aberta a seção. Convidou o Presidente do Fórum Nacional de Secretários e 
Dirigentes Estaduais de Turismo - Fornatur, Fabrício Amaral e o representante da Agência 
Brasileira de Promoção Internacional do Turismo - Embratur, Diretor de Gestão e Inovação, 
Roberto Gevaerd, para compor a mesa. Zuanazzi ressaltou a importância histórica do Conselho, 
mencionou as conquistas passadas, assim como a Lei Geral do Turismo e a legalização dos 
parques temáticos no Brasil. Mencionou o recente progresso na reforma tributária, o qual 
contemplou a maioria dos setores voltados ao turismo, com exceção das companhias aéreas. 
Destacou a necessidade de cooperação contínua e reforçando a necessidade do trabalho em 
conjunto. Explicou que os Conselheiros do CNT terão mandato de dois anos, não podendo ser 
prorrogado. O Conselho é composto, atualmente, por 92 membros, podendo ter, no máximo, 
93. Na sequência Zuanazzi mencionou a futura inclusão da Associação Nacional da Pesca 
Esportiva. Abordou o esforço para a realização, em curto prazo (32 dias), do Salão Nacional do 
Turismo, agradecendo aos parceiros e destacando a importância do Salão como um movimento 
a fim de estabelecer diretrizes e parâmetros para a política pública para o próximo ano. 
Destacou a volta do Programa de Regionalização como política pública para o setor de turismo 
no Brasil. Evidenciou o valor significativo de 9,7 bilhões de reais proposto para o turismo em 
emendas parlamentares, sendo 2 milhões impositivas, acrescentando que previsão 
orçamentária de 2024, gira em torno de 400 a 500 milhões de reais. Ressaltou a importância do 
Conselho, mencionando sobre a conjuntura favorável ao setor, esclarecendo que o CNT é um 
plenário para discutir e encaminhar propostas. Informou, também, sobre a importância das 
Câmaras e Subcâmaras Temáticas, que tem o objetivo de encontrar soluções na tomada de 
decisões em instâncias mais específicas. Concluiu abrindo espaço para as saudações dos 
membros da mesa. Roberto Gevaerd (Embratur) representou o Presidente Marcelo Freixo, 
salientou o progresso na questão orçamentária da Embratur, agradeceu o apoio do Ministério 
do Turismo e compartilhou metas de eficiência operacional. José Carlos Cirilo (Serviço Social do 

Comércio - SESC), expressou satisfação em fazer parte do Conselho, reforçando o potencial do 
turismo como solução para o país e reafirmando o compromisso e parceria do SESC no Conselho. 

 



Informou que, o modelo de trabalho apresentado pelo Secretário Milton Zuanazzi, cujo objetivo 
é desenvolver, qualificar e promover produtos e destinos no Brasil terá o apoio do SESC. Fabrício 

Amaral (Fornatur), enfatizou o engajamento de todos os estados e secretarias, em colaborar na 

elaboração de bons projetos voltados à infraestrutura e de ter projetos prontos para não perder 

recursos disponíveis para investimento no setor. A sessão prosseguiu com a pauta do dia, que 
consistiu na posse dos novos membros do Conselho Nacional de Turismo (CNT). Secretário 
Milton Zuanazzi chamou cada membro para se apresentar, receber e assinar o termo de posse. 
Presentes: Ministério da Agricultura e Pecuária, Nelson de Andrade Junior; Ministério da Cultura, 
Ricardo Medeiros Coelho de Souza; Ministério da Defesa, Oswaldo Gomes dos Reis Junior; 
Ministério, Desenvolvimento Agrário e Agricultura Familiar, Olivo Dambros; Ministério 
Desenvolvimento e Assistência Social, Família e Combate à Fome, Augusto Lira da Rocha e Laís 
Mendes Dantas; Ministério do Desenvolvimento, Indústria e Comércio e Serviços, Adriana de 
Azevedo Silva Teixeira; Ministério da Educação, Conselheiro Suplente Luciano Chagas Barbosa; 
Ministério da Igualdade Racial, Isadora Bispo dos Santos; Ministério da Integração e 
Desenvolvimento Regional, Simone Leite de Noronha Martins; Ministérios dos Povos Indígenas, 
Chirley Maria de Souza Almeida Santos; Ministério do Trabalho e Emprego, Cristina Kavakyevicz; 
Agencia Nacional de Aviação Civil, Marcelo Rezende Bernardes; Banco da Amazônia, conselheira 
suplente Creulucia Alves da Silva; Banco do Brasil, conselheiro suplente Luiz Gustavo Hokumura 
Caires; Banco do Nordeste, conselheiro suplente José Aldemir Freire; INFRAERO, Rodrigo Otávio 
Jacome de Medeiros; Superintendência da Zona Franca de Manaus, Rosangela Lopez Alanís; 
SEBRAE, Ana Clévia Guerreiro Lima; SENAC, Antônio Henrique Borges de Paula; SESC, Luiz 
Antônio Guimaraes da Silva; FORNATUR, Fabrício Borges Amaral; Anseditur, Alexandre Pereira 
Silva e a Confederação Nacional dos Municípios, Mário Augusto Ribas Nascimento e Marta 
Feitosa. Passou então a posse dos conselheiros das entidades da sociedade Civil habilitadas, 
ABAV - Associação Brasileira de Agências de Viagem, Ana Carolina Dias Medeiros de Souza e 
Jerusa Hara; ABBTUR - Associação Brasileira de Turismólogos e Profissionais do Turismo; Lenora 
Horn Schneider; ABCMI - Associação Brasileira de Clubes da Melhor Idade, Lúcia Maria Lemos 
Rego; ABEAR - Associação Brasileira das Empresas Aéreas, Jurema Camargo Monteiro; ABETA 
Associação Brasileira das Empresas de Ecoturismo e Turismo de Aventura, Vinicius de Souza 
Viegas; ABIH Associação Brasileira da Indústria de Hotéis, Manoel Cardoso Linhares; ABITUR 
Associação Brasileira das Ilhas Turísticas, Rafael Guttierres Jr e Marlene Huebes Novaes; ABLA 
Associação Brasileira das Locadoras de Automóveis, Marco Aurélio Gonçalves Nazaré; ABOTTC 
Associação Brasileira das Operadoras de Trens Turísticos Culturais, Adonai Aires Arruda Filho; 
ABR Associação Brasileira de Resorts, Ana Maria Biselli Aidar; ABRAFESTA Associação Brasileira 
de Eventos, Ricardo Ferreira de Carvalho Dias; ABRAJET Associação Brasileira de Jornalistas de 
Turismo, conselheiro suplente Ricardo Guerra; ABRAPE Associação Brasileira dos Promotores de 
Eventos, Doreni Isaias Caramori Junior; ABRASEL Associação Brasileira de Bares e Restaurantes, 
conselheiro suplente Newton dos Santos Garcia; ABRASTUR Associação Brasileira de 
Cooperativas e Clubes de Turismo Social, Paulo de Brito Freitas e Luiz Paulo de Carvalho Gomes; 
ABRATURR Associação Brasileira de Turismo Rural, Anya Ribeiro de Carvalho; ABTLC Associação 
Rede Brasileira de Trilhas de Longo Curso, Hugo de Castro Pereira e Camila Bassi Teixeira; 
Academia Brasileira de Eventos e Turismo, Sergio Junqueira Arantes e Carlos Romano Pansera; 
ADIT BRASIL Associação para o Desenvolvimento Imobiliário e Turístico do Brasil, Caio Sérgio 
Calfat Jacob; AMPRO Associação de Marketing Promocional, Elza Tsumori; ANACAMP 
Associação Nacional De Campistas, conselheiro suplente Jadir Rafael da Silva; ANPTUR 
Associação Nacional de Pesquisa e Pós-Graduação em Turismo, conselheiro suplente Osiris 
Ricardo Bezerra Marques; ANR Associação Nacional de Restaurantes, conselheiro suplente 
Fernando Hermont Blower; BLTA Brazilian Luxury Travel Association, Simone Maria Scorsato; 
BRASIL C&VB Instituto Brasil de Convention & Visitors Bureau, Marcio Santiago de Oliveira; 
BRAZTOA Associação Brasileira das Operadoras de Turismo, conselheira suplente Marina Gomes 
Figueiredo; CÂMARA LGBT Câmara de Comércio e Turismo LGBT do Brasil, Ricardo Aparecido 



Gomes; CLAEC Centro Latino-Americano de Estudos em Cultura, Marcos Roberto Pisarski Junior; 
CLIA Brasil Associação Brasileira de Cruzeiros Marítimos, Marco Ferraz; CNC Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo, conselheiro suplente Paulo Rogério Tadros; 
CNTur Confederação Nacional do Turismo, conselheira suplente Elinei Jorge Feniar; CNT 
Confederação Nacional do Transporte, Danielle Bernardes e Bruno Lustosa; ENOTURISMO 
BRASIL Associação Brasileira de Enoturismo, Mara Flora; FBAJ Federação Brasileira dos 
Albergues da Juventude, Alex Vieira de Deus; FBHA Federação Brasileira de Hospedagem e 
Alimentação, Alexandre Sampaio de Abreu e Lirian Cavalhero; FENACTUR Federação Nacional 
de Turismo, Aldo Arthur Siviero; FOHB Fórum de Operadores Hoteleiros do Brasil, Orlando José 
Vieira de Souza; Muda Coletivo Brasileiro de Turismo Responsável, Solange Cristina Virginio 
Barbosa; RBOT Rede Brasileira de Observatórios de Turismo, Giovanna Adriana Tavares Gomes 
e Hebert Canela Salgado; SINDEPAT Sistema Integrado de Parques e Atrações Turísticas, Carolina 
Negri; UBRAFE União Brasileira dos Promotores de Feiras, Armando Alberto Arruda Pereira de 
Campos Mello; UNEDESTINOS União Nacional de Convention And Visitors Bureaus e Entidades 
de Destinos, Toni Sando de Oliveira e Claudia Maria Maldonado da Cunha Lopes. Ana Carla 
Lopes, Secretária Executiva do Ministério do Turismo, expressou sua gratidão aos servidores 
do Ministério pelo trabalho árduo, elogiando o Secretário Milton Zuanazzi, por sua competência 
técnica e afinidade, considerando uma honra tê-lo no MTur. Zuanazzi retomou a palavra 
anunciando a nomeação de Cláudio Magnavita e Guilherme Paulus, ambos designados pelo 
Ministro Celso Sabino, e evidenciou a alteração quanto às indicações dos membros que, 
atualmente, são dois (2) indicados pelo Ministro e dois (2) pelo Presidente da República, estes 
últimos ainda pendentes. Quanto à aprovação do novo regimento interno do Conselho, e 
explicou sobre algumas adaptações realizadas e a importância da leitura por todos. Mencionou 
a composição do Conselho, bem como a criação e instalação das Câmaras Temáticas e das 
Subcâmaras. Secretário Zuanazzi enfatizou a flexibilidade das câmaras e subcâmaras, 
encorajando a participação das entidades nas áreas de seu interesse específico e mencionou a 
necessidade sua instalação. Durante a discussão do Regimento Interno, Sérgio Junqueira 
Arantes (Academia Brasileira de Eventos e Turismo), apresentou três encaminhamentos, sendo 
o primeiro referente a um erro formal, no artigo 5º, § 4º onde se lê o número 4, leia-se o número 
6; em segundo sobre a importância das reuniões on-line para possibilitar maior participação, 
ação já prevista na proposta de Regimento Interno apresentada, e por último propôs alterar a 
redação do artigo 12º, § 4º, para que as inscrições façam uso da palavra nas reuniões do CNT 
sejam de 2 dias, 48 horas anteriores a data da reunião e não de 10 dias como está na proposta 
do Regimento. O conselheiro ainda sugeriu que a coordenação das câmaras não seja somente 
do Ministério. Ana Clevia (Sebrae Nacional) sugere que a coordenação das câmaras continue 
com o Ministério, e que aprove o RI. Isadora dos Santos (Ministério da Igualdade Racial), 
apresentou a proposta de alteração do art. 3º, inciso 7º, que acrescenta Povos e comunidades 
de matriz africanas, quilombolas e indígenas na sua redação. Milton Zuanazzi colocou o 
Regimento Interno em votação e informou que se aprovado na presente reunião, as sugestões 
de alterações sejam referendadas na próxima reunião ou em qualquer outra. O Regimento 
Interno do Conselho Nacional do Turismo foi APROVADO. O Ministério dos Povos Indígenas, o 
Ministério da Igualdade Racial e o Ministério da Cultura propuseram a criação de uma Câmara 
Temática específica para incentivar o turismo em comunidades negras e indígenas, e da 
importância de abordar esse tema de maneira mais enfocada, reconhecendo as particularidades 
e desafios enfrentados por essas comunidades. A proposta destaca a necessidade de lidar com 
o racismo estrutural e garantir uma abordagem inclusiva dentro do setor de turismo. Essa 
iniciativa visa promover o desenvolvimento sustentável e a valorização das culturas locais, 
contribuindo para uma representação mais equitativa no turismo. A proposta de criação da 
Câmara Temática específica recebeu apoio de alguns membros, com ênfase na importância de 
dar destaque e voz às comunidades negras e indígenas. O Secretário Zuanazzi argumentou a 
favor de uma abordagem mais abrangente, buscando a transversalidade e inclusão de diversos 
setores no debate sobre turismo social. O conselheiro Vinícius Viegas (ABETA), dentre outros, 



propuseram a criação de uma nova Câmara Temática específica para segurança turística e outra 
para incentivo ao turismo em comunidades específicas. Alguns sugeriram integrar esses temas 
nas Subcâmaras existentes para maior efetividade. A discussão incluiu a importância da 
conferência nacional de turismo e a criação de uma plataforma centralizada. Juliana Oliveira, 
Chefe da Assessoria de Participação Social e Diversidade (ASPDI), do Ministério do Turismo, 
informou sobre uma pesquisa que será enviada aos conselheiros, destacando a importância da 
conferência nacional de turismo. Vinícius Viegas (ABETA) sugeriu a criação de uma Câmara 
Temática para segurança turística, enquanto Alex Vieira (FBAJ) propôs a criação de uma 
plataforma centralizada para facilitar a comunicação. Houve também discussões sobre a 
participação em diversas Subcâmaras e a efetividade dessa abordagem. O Secretário-Executivo 
enfatizou a necessidade de resultados concretos e produtividade nas ações do Conselho. 
Finalizando o debate sobre as Câmaras Temáticas o Secretário propôs a aprovação de treze (13) 
Câmaras: 1. Legislação Turística, 2. Regionalização do Turismo, 3. Qualificação no Turismo, 4. 
Promoção e Apoio à Comercialização no Turismo, 5. Turismo de Evento (MICE), 6. Incentivo ao 
Turismo Doméstico, 7. Sustentabilidade e Ações Climáticas no Turismo, 8. Transportes 
Multimodais e Infraestrutura no Turismo, 9. Crédito e Atração de Investimentos no Turismo, 
10. Turismo Social, 11. Competitividade, Inovação e Pesquisa no Turismo, 12. Segurança 
Turística e 13. Incentivo do Turismo em Comunidades Tradicionais, Comunidades Negras e 
Indígenas. As Câmaras Temáticas do Conselho Nacional do Turismo foram APROVADAS. Ricardo 

Gomes (Câmara de Comércio LGBT do Brasil), comunicou que  prefere que a Câmara LGBT 
participe das outras Câmaras, discutindo temas, por exemplo como segurança de maneira mais 
ampla. Em seguida, o Secretário Executivo explicou sobre Câmara de Recursos, e informou que 
ela é composta por um membro do Ministério do Turismo, um membro representante dos 
trabalhadores e um membro representantes das empresas e seus respectivos suplentes, 
propondo em ato contínuo reeleição dos membros da Câmara de recurso, que em acordo, foi 
aprovado por todos os conselheiros, ou seja a recondução da Confederação Nacional dos 
Trabalhadores de Hospitalidade e Turismo - CONTRATUH e da Federação Brasileira de 
Hospedagem e Alimentação - FBHA . Wilken Souto, Chefe da Assessoria Técnica do Ministério 

do Turismo, apresentou o Plano Nacional de Turismo - PNT, destacando a importância da 
construção coletiva. Pediu contribuições para a minuta do Plano, abordando temas como 
desenvolvimento sustentável, inclusão produtiva, mitigação de impactos climáticos, inovação, 
turismo social e acessibilidade. O texto aborda discussões sobre um Plano Nacional de Turismo 
com desafios e objetivos realistas. As metas incluem o aumento do número de turistas 
internacionais e de brasileiros viajando pelo Brasil; postos de trabalho formais no turismo e 
receita gerada por visitantes internacionais. O modelo de gestão segue o sistema nacional de 
turismo, enfatizando descentralização. Os eixos de desenvolvimento são "ordenar, formalizar, 
regular e desenvolver", "qualificar e certificar", "promover e apoiar” a comercialização. Disse 
que as propostas estão abertas a contribuições de entidades para a construção e 
aprimoramento do Plano. Houve menção a diversos tópicos, como regionalização, 
desenvolvimento do turismo, conectividade, atração de investimentos, facilidade de crédito, 
incentivo ao empreendedorismo, formalização das atividades turísticas, qualificação 
profissional e inclusão produtiva. Encerrando a ordem do dia, o Secretário Milton Zuanazzi 
apresentou os representantes da Organização Mundial do Turismo – OMT, Senhora Romina 
Nardi, Especialista em projetos para as Américas e Antônio Garcia, Diretor de Segurança. 
Romina destacou a importância da cooperação entre o setor público e privado, a inauguração 
do escritório regional da OMT no Rio de Janeiro e o convite para empresas brasileiras se 
tornarem membros afiliados da OMT. Houve também menção à guia de investimentos e às 
iniciativas de educação e capacitação. Em seguida, o conselheiro Cláudio Magnavita pediu a 
palavra para reforçar a participação do Gustavo Santos, ex-Ministro do Turismo da Argentina e 
da Fecomercio RJ na instalação do Escritório Regional da OMT no Rio de Janeiro e frisou a 
importância do trabalho realizado pelo Marcio Favilla que já foi Diretor da OMT. O Senhor 



Ricardo Guerra, conselheiro representando a ABRAJET, falou da importância da abertura do 
escritório da OMT no Rio de Janeiro, comemorou a realização do Congresso da ABRAJET em Belo 
Horizonte e solicitou que a data da próxima reunião seja divulgada com maior antecedência, 
considerando os preços das passagens aéreas. André Giordano (ABRACORP- Associação 
Brasileira de Agências de Viagens Corporativas), informou o número de associados, sendo 42 ao 
todo, e faz menção aos 80% das viagens corporativas emitidas no Brasil. Também enfatizou a 
parceria com a Star Alliance, e que ela possui uma representatividade muito forte no Brasil. 
Salientou que está conversando com parceiros sobre diversas temáticas, apresentado projetos 
de fortalecimento da imagem do Brasil no exterior. Giordano entende que o turismo é um dos 
principais vetores de desenvolvimento econômico do país, e pretendem continuar ajudando. 
Em 2024, a Abracorp completará 50 anos, e conforme ele, estão engajados em um evento 
chamado "Connecting”, onde a proposta é de trazer para o Brasil, durante uma semana, 
representantes da indústria do turismo e das principais TMCs (Travel Management Companies) 
do mundo. Encerrou falando que a ideia é trazer essas pessoas para o Brasil e discutir sobre o 
futuro, inovações, tecnologias, sustentabilidade e tudo mais que permeia o mundo do turismo. 
A Sra. Jurema Monteiro (ABEAR) expressou sua gratidão pela oportunidade e elogiou a 
realização do Salão em 32 dias. No entanto, levantou preocupações sobre o aumento de custos 
e a insegurança jurídica no setor, especialmente após a decisão da Câmara dos Deputados em 
retirar o transporte aéreo de um regime especial. Destacou a importância de apoiar as empresas 
aéreas, mencionando a falta de apoio direto durante a pandemia e a necessidade de usar o FNAC 
como garantia de empréstimos. Jurema concluiu fazendo um apelo para a união do Conselho na 
defesa do setor de turismo, enfatizando que o diálogo qualificado é essencial para avançar na 
agenda de crescimento. O Sr. Toni Sando (Unedestinos) iniciou destacando o apoio da cidade 
ao evento e mencionou a iniciativa do Convention Bureau de Brasília para promover o Turismo 
Cívico. Expressou solidariedade e apoio a Sra. Jurema e propôs a consideração da aviação 
regional como uma solução para enfrentar os desafios do setor. Toni ressaltou a importância 
dos Conventions Bureaus e apresentou o projeto do Instituto Brasileiro de Informação em 
Ciência e Tecnologia - IBICT para lançar um observatório de informações sobre eventos no Brasil, 
chamado Destino Brasil. Enfatizou a necessidade de fortalecer essas entidades e promover a 
colaboração para posicionar o Brasil competitivamente no turismo e eventos. Retomando a 
palavra o Secretário Milton Zuanazzi agradeceu a contribuição do Sr. Toni Sando e destacou a 
criação da Subcâmara Brasil LABTUR na Câmara Temática de Competitividade e Inovação. 
Mencionou a parceria com o IBGE, Fipe, Anptur, Observatórios de Turismo, Embratur e Senac 
para criar um observatório público integrado de informações sobre eventos no Brasil. O Sr. 
Sérgio Junqueira (Academia Brasileira de Eventos e Turismo) anunciou o Global Summit Events 
& Tourism em 4 de março, a Certificação de Excelência para Gestores de Eventos e o projeto de 
dimensionamento econômico da indústria de eventos. Também apresentou o Lab Academia, 
um projeto em parceria com diversas entidades. O vídeo institucional destacou o Lab Academia 
como uma ponte entre universidade e mercado, oferecendo pesquisas e insights valiosos. O Sr. 
Alexandre Sampaio (CNC) anunciou que a instituição deu início à segunda etapa do projeto Vai 
Turismo, visando acompanhar projetos de turismo nos estados, dados socioeconômicos e 
análises integradas. Destacou a importância de parcerias estaduais e convidou as entidades 
presentes a se aproximarem das Fecomércios para potencializar o Vai Turismo. Alexandre 
também mencionou o apoio da CNC ao Ministério do Turismo, incluindo a abertura do escritório 
da OMT no Brasil. Seguiu expressando o compromisso contínuo da CNC com o setor de turismo 
e solicitou apoio para a aprovação da Lei Geral de Turismo, enfatizando a importância de 
resolver impasses, como a interpretação das 24 horas da diária de hotel no PL 2645.  Marta 
Feitosa, representando a CNM, cumprimentou todos e trouxe saudações do líder e presidente 
Paulo Ziulkoski. Destacou que a CNM é a maior entidade municipalista do mundo, com 5.400 
municípios filiados. Apesar das dificuldades enfrentadas pelos municípios, a CNM obteve bons 
resultados, somando 30 bilhões de reais nos cofres municipais em 2023. Marta convidou todos 
para a 25ª Marcha a Brasília, a Marcha dos Prefeitos, que acontecerá de 20 a 24 de maio de 



2024, esperando receber 18.000 pessoas. Mencionou o 5º Seminário Nacional de Governança 
para o Turismo, que ocorrerá de 21 a 23 de março de 2024 em Rio Grande, Rio Grande do Sul. 
Marta parabenizou as novas entidades no Conselho e reforçou a presença e representação dos 
municípios pela CNM. Manoel Linhares (ABIH Nacional) expressou preocupação em relação a 
parcerias entre a Embratur e o aplicativo Airbnb, evidenciando a concorrência desleal que a 
hotelaria enfrenta. Mencionou a importância da hotelaria na geração de empregos e ressaltou 
a carga tributária elevada que o setor suporta. Linhares pediu o apoio do Conselho para 
reivindicar uma posição mais equitativa e defender os interesses da hotelaria, inclusive 
apoiando uma revisão das parcerias e ações legais. Compartilhou informações sobre uma 
tentativa de garantir que o Imposto Sobre Serviços de Qualquer Natureza - ISS seja recolhido 
onde a receita é gerada, buscando apoio do Conselho para essa causa. Um rápido 
esclarecimento do Sr. Gevaerd, representante da Embratur, sobre a parceria mencionada com 
o Airbnb, se colocando à disposição para diálogo e colaboração com a ABIH e outros setores do 
turismo. Ressaltou que há espaço para discussões e ações conjuntas visando o fortalecimento 
do setor. O Sr. Alexandre Pereira (Anseditur) destacou a transparência na gestão financeira da 
Embratur. É essencial ter instituições que cuidem bem dos recursos e promovam a 
transparência. Relatou que a proposta de uma Conferência Nacional do Turismo parece ser uma 
excelente ideia para reunir representantes de todo o país e discutir estratégias para o setor. Sra. 
Simone Scorsato (BLTA - Brazilian Luxury Travel Association), esclareceu que a entidade possui 
esse nome pois nasceu para promover o Brasil no mercado internacional, mas que também pode 
ser denominada de (ABTL- Associação Brasileira de Turismo de Luxo). Simone faz uma 
explanação sobre o que é o turismo de luxo e destaca a importância da BLTA na promoção do 
Brasil nesse segmento pois desempenha um papel crucial na promoção do Brasil no mercado 
internacional. Destacou, ainda, a autenticidade, diversidade e sustentabilidade como pilares 
fundamentais. Enfatizou que a conectividade interna e o potencial do turismo interno, 
especialmente entre os brasileiros de alta renda, é estratégica. Finalizou dizendo que a 
associação em conjunto com o conselho, se esforçará para posicionar o Brasil como um destino 
de luxo autêntico e sustentável. Isadora Bispo (Ministério da Igualdade Racial) trouxe uma 
perspectiva crucial sobre o turismo nas comunidades negras do Brasil, e frisou a importância de 
criar oportunidades de desenvolvimento sustentável e geração de renda. A iniciativa do Grupo 
de Trabalho Interministerial parece ser uma abordagem abrangente e colaborativa envolvendo 
diversos órgãos do governo. Esclareceu que o diálogo destacando as questões específicas das 
comunidades negras é fundamental para garantir uma representação equitativa e promover 
avanços significativos. O Sr. Armando Arruda (UBRAFE) relatou que o setor de eventos se 
encontra em fase de recuperação e retorna aos patamares anteriores à pandemia e representa 
um sinal positivo para a economia.  Mencionou a tríade, composta pelo Executivo, hotelaria e 
eventos, onde destacou a interdependência desses setores. Parabenizou a União Brasileira de 
Feiras e Eventos de Negócios - Ubrafe pelo desempenho e quanto aos números animadores. 
Almejou que 2024 tenha um crescimento e oportunidades para o mercado de eventos em São 
Paulo e em todo o Brasil. Sra. Lenora Horn Schneider (ABBTUR) parabenizou em nome da 
ABBTUR os 43 anos de atuação. Evidenciou o engajamento e a luta pela valorização dos 
profissionais turismólogos. Enfatizou que o trabalho conjunto com a ABIH, CNM, e Fornatur é 
essencial para fortalecer o setor e garantir regulamentações que beneficiem tanto os 
profissionais quanto os turistas. Almejou que o 30º Congresso Brasileiro de Turismo seja um 
evento de grande sucesso, oportunidade em que será abordado as tendências e desafios do 
turismo. Que o Fórum Nacional de Cursos Superiores e outras iniciativas da ABBTUR alcancem 
seus objetivos. Rafael Guttierres (ABITUR) parabenizou pelo sucesso do setor de eventos e 
negócios, e agradeceu por compartilhar as boas notícias sobre o retorno às atividades. Ressalto 
que, a sugestão de aplicar os recursos de maneira eficiente e direcionada é crucial para 
maximizar seu impacto no setor. Salientou que a distribuição desses recursos alcance melhorias 
tangíveis para todos os envolvidos no turismo e eventos. Agradeceu quanto a atualização do PL 
1829 de 2019 e pela explanação dos próximos passos da tramitação. Enalteceu o esforço 



conjunto para aprimorar a legislação e impulsionar o turismo no Brasil.  Professor Osiris 
Marques, representante da Associação Nacional de Pesquisa e Pós-graduação em Turismo 
enalteceu o projeto "Experiências do Brasil Original" em parceria com o Ministério do Turismo 
e a Universidade Federal Fluminense. Enfatizou que a iniciativa focada em atender povos 
quilombolas e indígenas é uma contribuição valiosa para promover o turismo de forma inclusiva 
e sustentável. Cláudio Magnavita expressou seus sentimentos pelo falecimento de Eduardo 
Sanovicz e reconheceu sua contribuição significativa para o turismo brasileiro. Uma 
homenagem, conforme ele, justa, e reflete o impacto duradouro que Sanovicz teve perante o 
setor e de prosseguir com o legado deixado por ele.  Além disso, propôs uma sugestão que as 
entidades de cada setor consolidem propostas conjuntas para o Plano Nacional de Turismo. 
Magnavita também destacou a importância de uma mobilização setorial para facilitar o trabalho 
do Wilken Souto, considerando a corrida contra o tempo para finalizar o PNT ainda em janeiro. 
Agradeceu ao Ministro Celso Sabino e parabenizou o Secretário Milton Zuanazzi pela realização 
do Salão Nacional do Turismo e expressou o desejo para que o próximo seja realizado no Rio de 
Janeiro. Secretário Milton Zuanazzi agradeceu a todos pela presença no Salão. Enfatizou que a 
homenagem ao Eduardo Sanovicz é essencial, “e faremos mais um em reconhecimento ao que 
ele foi para nós”. Zuanazzi agradeceu aos novos membros do Conselho e convidou todos para 
“explorar” o Salão, que destaca os destinos brasileiros, cultura, gastronomia e muito mais. 
Enalteceu a contribuição do Senac, Sesc e SEBRAE como fundamental, assim como o trabalho 
do arquiteto Humberto Macedo. Deu as boas-vindas aos novos ministérios presentes, e 
salientou que a integração será crucial para o turismo brasileiro. Ana Carla Lopes agradeceu a 
confiança e parabenizou o Conselho Nacional do Turismo, recém-empossado. 
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